## **PAKISTAN**

## RENSEIGNEMENTS GÉNÉRAUX

Le Pakistan est un pays d'environ 803 944 kilomètres carrés. Il a une population de 110 millions d'habitants qui croît à un taux annuel moyen de 3,1 %. Le groupe ethnique prédominant est celui des Pendjabis, auquel s'ajoute un nombre plus réduit de Sindhis et divers peuples tribaux. La langue officielle est l'Ourdou et les autres langues pratiquées sont le Pendjabi, le Sindhi, le Poushtu, le Baloutchi. L'anglais est utilisé couramment dans le milieu des affaires et dans l'administration publique. La population est à 97 % musulmane, les 3 % restants étant constitués par des Chrétiens, des Hindous et des Parsistes.

L'État indépendant du Pakistan est né du partage de l'Inde par les Britanniques en 1947.

## SITUATION POLITIQUE ET ÉCONOMIQUE

Depuis 1947, le Pakistan a été dirigé par une succession de gouvernements militaires et de régimes civils. Peu de temps après la mort du général Zia, en 1988, des élections démocratiques ont permis au Parti populaire du Pakistan d'obtenir le plus grand nombre des sièges à l'Assemblée nationale. Son leader, Benazir Bhutto, a prêté serment comme premier ministre en décembre 1988 et Ishaq Khan, le président par intérim, a été confirmé à ce poste peu de temps après.

Le revenu par habitant est de 370 \$ US. Le secteur agricole joue un rôle majeur dans l'économie pakistanaise. Cependant, le septième plan quinquennal récemment mis en oeuvre met l'accent sur la modernisation industrielle, en partie, par le recours à la coentreprise. Selon les estimations, la dette extérieure s'élève à 20 milliards de dollars américains et le ratio de service de la dette atteint 17,8 %. En 1988-1989, le Pakistan a exporté pour une valeur de 5,0 milliards de dollars américains et ses importations se sont élevées 7,7 milliards de dollars américains. Le déficit commercial de ce pays se chiffre à 2,7 milliards de dollars américains. Les principaux partenaires commerciaux du Pakistan sont les États-Unis, le Japon, l'Allemagne, le Royaume-Uni et l'Arabie Saoudite. En 1988-1989, son PIB a enregistré un taux de croissance estimé de 5,3 %.

## **RELATIONS EXTÉRIEURES**

La guerre en Afghanistan a eu d'importantes répercussions sur la politique étrangère du Pakistan. Plus de 4,5 millions de réfugiés afghans vivent en territoire pakistanais. Le Pakistan suit une politique fortement pro-occidentale, justifiée par sa situation stratégique. Les relations du Pakistan avec l'URSS manifestent des signes d'amélioration depuis le retrait des forces soviétiques de l'Afghanistan.

Les relations du Pakistan avec l'Inde, et leur frontière commune, revêtent une importance primordiale. Ces relations ont semblé s'améliorer en 1989; les deux pays ont en effet signé trois accords bilatéraux, dont un était un engagement réciproque de non-agression des installations nucléaires de chaque pays, et un autre portait sur la double imposition. Toutefois, une nouvelle flambée des manifestations violentes pour l'indépendance dans le Cachemire a accentué les tensions dans la région frontalière.

Le Pakistan est membre des Nations Unies, de l'Organisation de la conférence islamique et de l'Association sud-asiatique de coopération régionale (ASACR). La réunion la plus récente de l'ASACR a eu lieu à Islamabad. Le Pakistan, qui s'était dissocié du Commonwealth par suite de l'indépendance du Bangladesh, a de nouveau adhéré au groupe en octobre 1989.

Les États-Unis sont le principal partenaire commercial du Pakistan qui a tiré des avantages économiques de l'aide apportée par les États-Unis aux réfugiés Moudjahidines afghans au Pakistan.